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旭川市社会福祉審議会会議内容報告書

〔 令和５度第４回 地域福祉専門分科会 〕

開催日時 令和５年１２月２７日（水）

午後６時３０分から午後８時２０分まで

開催場所 ときわ市民ホール 研修室１０１

会議の名称 令和５年度第４回 旭川市社会福祉審議会 地域福祉専門分科会

出席者

委員（１０名）

上田 信二委員，内村 満委員，熊田 広樹委員（分科会長），

佐々木 和雄委員，篠原 泰則委員，高森 崇委員，土川 愛香委員，

西山 佐代子委員， 浜田 富枝委員，尾藤 みほ委員

※欠席者：浅野 正一委員，大森 裕委員，澤田 典子委員，武田 要委員，

松田 哲子委員（５名）

事務局（８名） （旭川市）

金澤福祉保険部長，鈴木福祉保険部次長，古川福祉保険課主幹，

鷲塚福祉保険課地域福祉係主査，正木福祉保険課地域福祉係員

（旭川市社会福祉協議会）

板橋事務局長，森山参与，石戸谷総合相談支援課長補佐

傍聴者数等 ０名

議事の内容

議事

議事（１）

議事（２）

議事（３）

【仮称】第５期旭川市地域福祉計画・旭川市社会福祉協議会第７期地域

福祉計画骨子の確定について

地域まちづくり推進協議会に対する計画骨子の説明及び計画策定に向け

ての意見聴取の進捗状況等について

第５期旭川市地域福祉計画・旭川市社会福祉協議会第７期地域福祉計画

骨子（イメージ案）について

その他

（冒頭） l 事務局から，出席委員に配付資料の確認及び事務連絡を行った。

（以降，分科会長（以下「会長」という。）による進行）

（開会）

（議事開始）

l 会長から本会の出席者が１０名であること，定足数に達しているた

め本会が成立することについて確認があった。

l 本会の会議記録の確認者として，高森委員が指名された。

議事（１） l 福祉保険課地域福祉係主査から，資料１-１，１-２に基づき，議事
(1)「【仮称】第５期旭川市地域福祉計画・旭川市社会福祉協議会
第７期地域福祉計画骨子の確定について」の説明を行った。

l 委員から「【仮称】第５期旭川市地域福祉計画・旭川市社会福祉協

議会第７期地域福祉計画骨子の確定について」に関する質問・意見

はなかった。

議事（２） l 福祉保険課地域福祉係員から，資料２に基づき，議事(2)「地域まち
づくり推進協議会に対する計画骨子の説明及び計画策定に向けての

意見聴取の進捗状況等について」の説明を行った。

l 委員からの質疑等については次のとおり。
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［Ａ委員］

地域まちづくり推進協議会は１５カ所あり，現段階は１２カ所に対し説

明済みとのことであるが，ほか３カ所に対しても説明を実施する予定はあ

るのか。

また，どのような手法で意見を伺ったのか。１５分程度の時間では，意

見を発言するにしても２，３個が限度ではないか。

［事務局（市）］

約１０分を説明時間として，残り時間で意見を受け付けているのが標準

である。当初から十分な意見交換ができる時間をもらいたい旨の希望を伝

えていたところであるが，調整の結果いずれも約１５分程度の持ち時間と

なった経過となっている。なお，代替手段として委員に意見書を配付し，

後日当該書面にて意見を提出することが可能な対応をとっている。

また，残り３つの地域まちづくり推進協議会についても，説明を実施

する予定であり，状況に合わせて資料の事前配布などを実施し，なるべ

く御意見を承りやすいように努めていきたいと思う。

議事（３） l 福祉保険課地域福祉係主査・旭川市社会福祉協議会から，資料３に

基づき，議事(3)「第５期旭川市地域福祉計画・旭川市社会福祉協議
会第７期地域福祉計画骨子（イメージ案）について【第１章】」の

説明を行った。

l 委員から「第５期旭川市地域福祉計画・旭川市社会福祉協議会第７期

地域福祉計画骨子（イメージ案）について【第１章】」に関する質問

・意見はなかった。

l 福祉保険課地域福祉係主査から，資料３に基づき，議事(3)「第５期
旭川市地域福祉計画・旭川市社会福祉協議会第７期地域福祉計画骨

子（イメージ案）について【第２章】」の説明を行った。

l 委員からの質疑等については次のとおり。

［Ａ委員］

旭川市の現状として，少子高齢化，人口の減少，自助共助力の低下，家

庭や人間関係の弱体化がみられ，地域住民の困りごとが複雑化しているこ

とが記載されている。こういった現状に対し，最も重要と感じていること

は，隣近所のつながりづくりである。町内会や市民委員会、地区社協な

ど，さまざまな地縁組織が存在するが，昔は「縁側」があった。現在は隣

近所が顔を合わせる機会がほとんどなく，困りごとがあっても声を挙げる

ことができない状況にあると思われる。

本計画のイメージ案には，活動の圏域が第１層から第５層まで記載され

ているが，その実現のためには，隣近所のつながりや関係性の構築，「縁

側のつながり」がしっかりとできている必要がある。

また，地域住民がどういった地域を望んでいるのかニーズを把握し，い

かに大勢の住民が地域活動に参加していくかも課題である。私の地域で

は，地域包括支援センター，地域まるごと支援員と連携し，オレンジカフ

ェを創った。関係機関との連携も必要であり，さまざまな機関とも顔を合

わせて話をして，連携できるような形が望ましい。
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［事務局（市）］

「縁側づくり」という言葉があり，改めて良い言葉だと思った。いただ

いた御意見を参考にして作成していきたい。

l 福祉保険課地域福祉係主査から，資料３に基づき，議事(3)「第５期
旭川市地域福祉計画・旭川市社会福祉協議会第７期地域福祉計画骨子

（イメージ案）について【第３章】」の説明を行った。

l 委員からの質疑等については次のとおり。

［Ｂ委員]
３１ページの表に「学校」が記載されていない。学校区は地域の単位に

もなっており，現在は不登校などもあるため，教育と福祉の連携といった

意味でも，「学校」を掲載することは良いと思うが，事務局の考え方を教

えていただきたい。

［事務局（市）］

基本理念のなかでも「将来に希望が持てる」とあり，最終的には持続可

能な地域づくりというのを踏まえたなかで，若いうちに，特に子どものう

ちから，地域福祉といった概念について触れていく機会といったものが重

要な部分になっていくと思われる。

今後に「学校」の追加について前向きに検討を進めたいと思う。

l 福祉保険課地域福祉係主査から，資料３に基づき，議事(3)「第５期
旭川市地域福祉計画・旭川市社会福祉協議会第７期地域福祉計画骨子

（イメージ案）について【第４章】」の説明を行った。

l 委員からの質疑等については次のとおり。

［Ａ委員］

目指す地域像，基本的な考え方，それらに対する数値目標を掲げ，取組

の結果，評価の説明があったが，特段問題ないと思う。

活動に携わっていない人が本計画を見たとしても，興味を持つ人がいる

のではないかと思う。本文に記載されている難しい用語の説明や，文章だ

けでなくイラストを入れるなど，できるだけ読みやすく，わかりやすく書

いていただきたい。

［Ｂ委員］

第１章の４ページの上段タイトルが「計画の趣旨」となっているが，目

次は「計画策定の趣旨」となっている。文言の統一が必要である。

［事務局（市）］

難しい用語の説明について，巻末か欄外にまとめ，見やすさも考えつつ

整理していきたいと思う。

［Ｃ委員］

出来上がった本計画は支所や公民館などにも配置するのか。市民委員会

などにも配布されるのか。

計画を実践するうえで，旭川市民が共通の目標に向かって進んでいくた
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めにも，一般市民も目に触れられるような周知方法を考えていくことが大

切である。

［事務局（市）］

市民委員会，民生委員，地区社協など，これまで地域福祉に深く関わっ

ていただいた方については配布していきたいと考えていた。出来上がった

計画は，１００ページほどのものになるため，大量に印刷し配置すること

は難しいとは思うが，ＨＰに掲載するなどで広くＰＲし，多くの方々に見

ていただきたいと思っている。

また，計画を見ていただいたなかで，「ちょっとしたことならできるこ

とがあるかもしれない」と思っていただけるようにしていけたらと思う。

現段階では，概要・構成案の部分であり，詳細は記載していない状態であ

るが，次回にはもう少し中身を記載した状態で，内容もさることながら，

見やすさ，わかりやすさについても御意見をいただきたいと思っている。

［Ａ委員］

一般市民に周知することが非常に重要である。周知をしなければ，地域

活動には参加しないと思う。

［Ｄ委員］

本計画は SNS等も活用して周知していくのか。

［事務局（市）］

実施していきたいと考えている。

その他 l 福祉保険課地域福祉係主査から，追加資料「【仮称】第５期旭川市地

域福祉計画・旭川市社会福祉協議会第７期地域福祉活動計画の名称

（及び愛称）について」の説明を行うとともに，委員に対し本件に係

る作業の依頼を行った。

l 同じく福祉保険課地域福祉係主査から，事務局で会議記録（案）を作

成すること，会長及び会長から指名のあった高森委員に後日確認を依

頼することについて確認した。

l 同じく，福祉保険課地域福祉係主査から，令和６年２月上旬又は２月

中旬頃を予定している旨の説明を行った。

l 委員から，上記説明に関する質問・意見はなかった。

閉会 l 会長から閉会の挨拶を行った。


